

## LA PHARMACOPEE AMAZONIENNE:

### ENTRE TRADITION ET AVENIR, A TRAVERS L'EXEMPLE DE L'AYAHUASCA

**Date de soutenance:** 16 septembre 2010

**Résumé:** Depuis des milliers d'années, les indiens d'Amazonie utilisent une décoction appelée *ayahuasca*, préparée à partir de deux plantes exotiques: *Banisteriopsis caapi* et *Psychotria viridis*. Cette infusion est consommée traditionnellement par les chamans dans le cadre de rituels sacrés car il est un puissant hallucinogène. Elle est ainsi le médiateur entre la terre et le ciel et apporte le savoir et la connaissance par l'intermédiaire des Esprits. Elle est également utilisée par les Indiens pour soigner des maladies physiques comme psychiques.

Au XX<sup>ème</sup> siècle, les européens découvrent cette infusion et sont séduits par ses diverses propriétés. Ils multiplient alors leurs recherches afin d'approfondir leurs connaissances sur la décoction. Aujourd'hui, les scientifiques voient en l'*ayahuasca* un potentiel psychotrope. Cependant, ce mélange hallucinogène attire un tout autre public, certains européens en quête de spiritualité. On parle alors de contexte néo-chamanique.

Ainsi cette mystérieuse potion est au carrefour de deux types de sociétés: traditionnelle et occidentale. Elles l'utilisent pour soigner, pour trouver une certaine spiritualité et pour améliorer leurs connaissances. Cette dernière notion est importante car les chamans traditionnels apprennent par la magie et les scientifiques occidentaux par la science. Leur savoir est différent mais cependant complémentaire.

**Summary:** *Since thousands of years, the Indians of Amazony use a decoction called ayahuasca prepared from two exotics plants: Banisteriopsis caapi and Psychotria viridis. This infusion is traditionally consumed by shamans scope of sacred rite, because it is a powerful hallucinogen. Therefor, it's the mediator between the earth and the sky and brings the knowlegde through the spirits. It's also used by Indians to treat physical and psychic diseases.*

*In 20<sup>th</sup> century, the europeans discover this infusion and are attracted by these serveral properties. So they multiply their researches in ordre to go deeper their knowledge about the decoction. Nowadays, the scientists see in the Ayahuasca a psychotropic potential. However, this hallucinogenic mixture attracts quite a different public, certain European in search of spirituality. Then we speak about neo-shaman context.*

*So this mysterious potion is in the crossroads of two social structures: traditional and westerner. They use it in order to treat, to find a certain spirituality and to improve their knowledge. This last notion is important because the traditional shamans learn by the magic and the western scientists by the science. Their knowledge is different but however complementary..*

**Mots-clés:** ayahuasca – psychotrope – chamanisme – hallucinogène – Santo Daime – drogues - recherches médicales – courant du New Age – néo-chamanisme

**Key-words:** ayahuasca – psychotropic – shamanism – hallucinogen – Santo Daime – drugs – medical researches – New Age – neo-shamanism

**Nom du Maitre de mémoire:** Mme BOLLON-MOURIER

**Nom et adresse de l'Auteur:** Mlle Mélanie GAUDILLIERE

34, rue Roger Radisson  
69005 LYON